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БОЛЬШОЙ К РУ Г

В Хабаровском крае новый атаман
Состоялся Большой выборный круг Окружного казачьего общества Хабаровского края. На нем казаки провели 

ревизию казачьих обществ округа и избрали нового окружного атамана. Им стал заместитель председателя пра-
вительства Хабаровского края по инфраструктуре подъесаул ГКО «Николо-Александровское» Роман Мирошин. 

К ак отметил атаман Уссурийско-
го войскового казачьего обще-
ства Владимир Степанов, по-
ложение дел в региональном 
казачьем обществе вызывает 
нарекания как со стороны ор-
ганов исполнительной власти 

края, так и со стороны Всероссийского ка-
зачьего общества.

Повод задуматься

– Верховный атаман Николай Долуда 
дал крайне отрицательную оценку дея-
тельности бывшего окружного атамана 
Игоря Колосова. Мне была поставлена за-
дача, в целях нормализации деятельности 
окружного казачьего общества, срочно 
подготовить отчетно-выборный круг. На 
нем должен быть принят новый устав и вы-
бран новый достойный атаман. Для справ-
ки, во всех остальных окружных казачьих 
обществах УВКО новые уставы давно при-
няты, – сказал Владимир Степанов.

Он отметил, что за период пятилетней 
работы атамана Колосова ряд казачьих 
обществ просто прекратили свое суще-
ствование. Так, фактически перестали 
функционировать: городское казачье 
общество Николаевска-на-Амуре – в нем 
было 137 казаков; ГКО «Гленовское» в го-
роде Вяземский; станица «Богородская» в 
Ульчском районе; на грани закрытия ста-
ницы «Императорская гавань» Советско-
Гаванского района и «Бикинская» Бикин-
ского района.

По данным Юстиции, из 16 атаманов 
действующих только 9. У остальных либо 
истек срок их атаманства, либо они не 
перерегистрировались. По уставам такая 
же печальная картина, из 16 казачьих 
обществ новые уставы приняли только 
6 первичек ОКО ХК. Хотя задача стоя-
ла сделать это еще до 23 сентября 2021 
года. Также, за исключением нескольких 
казачьих обществ, в регионе провалена 
работа по формированию людского моби-
лизационного резерва Вооруженных сил 
из числа казаков.

Как отметил заместитель председателя 
комитета по внутренней политике Прави-
тельства края Александр Ивагин, казачье-

му обществу предстоит большая работа 
по исправлению сложившейся ситуации, и 
прежде всего на уровне руководства ОКО 
ХК. При этом он отметил, что ряд первич-
ных казачьих организаций показали свою 
качественную работу. Он напомнил, что в 
этом году уже второй раз будет выделена 
субсидия на осуществление казаками ра-
боты по патриотическому воспитанию и 
охране объектов животного мира. Также 
правительство края работает над тем, что-
бы субсидировать и другую деятельность 
казачества – по защите государственной 
границы и охране общественного порядка. 

Выборы атамана

Наказной атаман ОКО ХК Константин 
Белинский предложил делегатам круга 
рассмотреть на должность окружного ата-
мана кандидатуру заместителя председа-
теля правительства Хабаровского края по 
инфраструктуре подъесаула ГКО «Николо-
Александровское» Романа Мирошина. 

А атаман УВКО Владимир Степанов со-
общил казакам, что еще во время визита 
в Хабаровский край верховного атамана 
Николая Долуды на встрече с губернато-
ром Хабаровского края Михаилом Дегтя-
ревым кандидатура Мирошина была ре-

комендована на эту должность. Он также 
отметил, что сильный административный 
ресурс, которым обладает кандидат, по-
может решать вопросы реализации Стра-
тегии развития казачества.

По словам самого Романа Мирошина, 
он прекрасно понимает, с каким объемом 
работы придется иметь дело. 

– Мы активно работаем над развитием 
казачества в регионе, но, конечно, пред-
стоит сделать еще очень и очень много. 
Есть несколько направлений, в которых 
нам надо двигаться. Я уже встретился и 
провел совещание с зампредом прави-
тельства Керимом Сабуровым и с мини-
стром сельского хозяйства края Павлом 
Сторожуком. Сейчас у нас в сфере сель-

ского хозяйства действует 36 мер под-
держки, но для казаков будет создано 
отдельное единое окно, где им будет ока-
зываться вся возможная помощь для ра-
боты на земле. Мне удалось переговорить 
с губернатором Михаилом Дегтяревым 
на этот счет, и этому направлению будет 
увеличена бюджетная поддержка. Плюс к 
этому, мы разрабатываем мероприятия по 
созданию Казачьей лавки, которая будет 
осуществлять централизованный закуп у 
казаков сельскохозяйственной продук-
ции, а также отстаивать интересы казаков 
в торговых сетях. 

Вторая задача – это создание краевой 
казачьей организации, которая сможет 
выполнять задачи, поставленные перед 
ней президентом страны. С главой регио-
на Михаилом Дегтяревым мы обсуждали 
вопрос об осуществлении казаками охра-
ны значимых объектов. Губернатор поста-
вил задачу, чтобы все объекты, где нахо-
дится лично он, охранялись казаками. Но 
для этого нужно будет проделать большую 
юридическую работу. Конечно, будет ре-
шаться вопрос и о выделении денежных 
средств на охрану казаками обществен-
ных территорий, а в дальнейшем и других 
государственных объектов Хабаровского 
края, – сообщил Роман Мирошин.

Кроме того, Мирошин обсудил работу 
казаков с министром природных ресур-
сов края. В регионе 50 особо охраняемых 
природных территорий, и уже есть пред-
варительная договоренность о выделе-
нии казакам двух ООПТ, где они смогут 
осуществлять природоохранную деятель-
ность. Более того, для вынесения на фе-
деральный уровень подготовлено пред-
ложение о том, чтобы именно казачество 
охраняло природные ресурсы страны.

На эту информацию кандидата в ата-
маны казаки ОКО ХК ответили общим 
«Любо!» и единогласно проголосовали 
за избрание Романа Мирошина на долж-
ность окружного атамана. 

– Мы проведем еще не один круг и там, 
я думаю, достигнем единения реестровых 
и нереестровых казаков в работе на благо 
Хабаровского края и страны. Цель у нас 
одна, – отметил Мирошин.

В ходе дальнейшего обсуждения на 
круге был принят устав ОКО ХК в новой 
редакции и утверждена структура Прав-
ления окружного казачьего общества. Так-
же сформирован состав Совета стариков, 
председателем которого стал Александр 
Селин. И была сформирована контрольно-
ревизионная комиссия в составе войско-
вого старшины Валерия Мирошниченко, 
сотника Ильи Белинского и подъесаула 
Евгения Карпенко. 

Заместитель председателя 
правительства Хабаровского края 
по инфраструктуре подъесаул 
ГКО «Николо-Александровское» 
Роман Мирошин стал новым 
атаманом ОКО ХК. 
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ИНТ ЕРВЬЮ

КАЗАК ВСЕГДА ДОЛЖЕН БЫТЬ ПРИ ДЕЛЕ
Несение государственной и других видов службы, патриотическое воспитание подрастающего поколения, возрождение традиционной культуры – эти 
и другие задачи, поставленные в Стратегии государственной политики Российской Федерации в отношении развития казачества на 2021 – 2030 годы, 

успешно выполняет городское казачье общество (ГКО) «Николо-Александровское». Его атаман есаул Дмитрий Фасахов рассказал о своей работе.

Дмитрий Кошевой

– Почти два года назад указом Прези-
дента России была утверждена Страте-
гия развития казачества, рассчитанная 
до 2030 года. Как это помогает решать 
текущие задачи?

– Что касается Стратегии, хотелось бы, 
чтобы ее приняли раньше. В этом доку-
менте четко сказано, что казаков следует 
привлекать к решению государственных 
задач в интересах национальной безопас-
ности. Приветствуется участие казаков в 
мероприятиях, направленных на укре-
пление обороны и безопасности страны, 
гражданского единства, на профилактику 
экстремизма, защиту населения и терри-
торий от ЧС. Все эти задачи государство 
ставило перед казачеством на протяже-
нии столетий, и наши предки с честью слу-
жили Отечеству.

Но несение службы требует от казака 
соответствующей подготовки. И этот во-
прос необходимо решать на системной 
основе, в тесном взаимодействии с госу-
дарством. Сейчас можно констатировать: 
дело сдвинулось. Огромная заслуга в этом 
нашего атамана Уссурийского войсково-
го казачьего общества казачьего генера-
ла Владимира Степанова. Благодаря его 
стараниям казаки работают с Восточным 
военным округом Министерства обороны 
Российской Федерации, с военными ко-
миссариатами. Казаки изъявили желание 
вступить в мобилизационный резерв, а 
также заключить контракты на прохожде-
ние военной службы в рядах Вооружен-
ных сил России. Они настроены очень па-
триотично, желают служить Родине. Важно 
поддержать этот порыв, дать им такую 
возможность, обеспечив профессиональ-
ную подготовку. 

– Сейчас призывников из числа казаков 
военкоматы ставят на учет на общих ос-
нованиях?

– Нет, этот вопрос удалось решить. И 
призывников от казачьих обществ, и тех, 
кто уже служит, теперь ставят на воинский 
учет именно как казаков. Некоторое вре-
мя со стороны военных комиссариатов не 
было желания ставить в личных делах и 
учетных карточках казаков отметку «К». 
Ситуацию удалось переломить благодаря 

тесному взаимодействию войскового ата-
мана казачьего генерала Владимира Сте-
панова, походного атамана Уссурийского 
казачьего войска войскового старшины 
Валерия Мирошниченко и Штаба Войска 
с краевыми военными комиссариатами. 
В качестве примера можно привести слу-
чай, когда наш казак около двух месяцев 
добивался в одном из районных военных 
комиссариатов того, чтобы его поставили 
на учет именно как казака. Добиться соот-
ветствующей отметки удалось после того, 
как военный комиссар края полковник 
Андрей Степанов вмешался в ситуацию. 
На сегодняшний день подобные пробле-
мы отсутствуют, поскольку Министерство 
обороны Российской Федерации также 
заинтересовано в том, чтобы казаки состо-
яли на учете именно как казаки, а не про-
сто как граждане Российской Федерации. 

Что дает такой учет? При формирова-
нии мобилизационного резерва, добро-
вольческих батальонов казаки получают 
возможность получить распределение в 
подразделения, которые формируются 
именно из казаков. 

– Имеются ли войсковые части, кото-
рые формируются из казаков?

– Да, такие части есть. Так, с 2021 года 
призывники от Уссурийского казачьего во-
йска, пригодные по состоянию здоровья, 
имеют возможность проходить службу по 
призыву в 83-й отдельной гвардейской 
десантно-штурмовой бригаде, которая 
дислоцируется в Приморском крае. С этой 
бригадой тесно взаимодействует Примор-
ское отдельское казачье общество Уссу-
рийского войскового казачьего общества 
во главе с атаманом есаулом Романом Са-
уцким. В целом в Вооруженных силах РФ 
имеются и другие войсковые части, кото-
рые формируются из казаков.

– ГКО «Николо-Александровское» – са-
мое крупное из казачьих обществ Хаба-
ровского края. Как шло его формирование?

– Начиналось все с решения в октябре 
2018 года преобразовать Хуторское ка-
зачье общество «Хутор Партизанский» в 
городское общество. Это решение было 
одобрено войсковым атаманом казачьим 
генералом Владимиром Степановым. Для 
решения соответствующей задачи под-
ключился начальник Штаба Войска во-

йсковой старшина Александр Смертин. 
Вместе с ним я, как вновь избранный в 
апреле 2019 года атаман ХКО «Хутор 
Партизанский», начал работу по форми-
рованию личного состава до численно-
сти, которая бы позволила преобразовать 
общество в городское, т.е. минимум до 
30 человек. Когда я возглавил ХКО «Ху-
тор Партизанский», в нем насчитывалось 
шесть человек. В течение месяца удалось 
увеличить численный состав Хутора до 18 
казаков. В октябре 2019 года по рекомен-
дации войскового старшины Александра 
Смертина к работе по формированию го-
родского общества подключился войско-
вой старшина Валерий Мирошниченко. 
Благодаря его работе численный состав 
ХКО «Хутор Партизанский» увеличился до 
48 казаков. В декабре 2019 года был про-
веден Круг ХКО «Хутор Партизанский», на 
котором приняли Устав в новой редакции 
со сменой наименования. 

В результате вновь преобразованное 
общество получило наименование Город-
ское казачье общество «Николо-Алексан-
дровское». Однако после преобразования 
общества в городское работа по форми-
рованию и увеличению его личного соста-
ва не прекратилась. Мы с войсковым стар-
шиной Валерием Мирошниченко провели 
огромную работу с казаками, в том числе 
– из Амурского войска. Впоследствии они 
изъявили желание вступить в ГКО «Нико-
ло-Александровское». В ноябре 2020 года 
прошел очередной Круг нашего городско-
го казачьего общества, на котором были 
приняты новые казаки. После Круга чис-
ленный состав общества уже насчитывал 
около 120 казаков. На сегодняшний день 

общество насчитывает в своих рядах 132 
казака. Также в сентябре 2021 года ГКО 
«Николо-Александровское» было вклю-
чено в государственный реестр казачьих 
обществ Российской Федерации, что по-
зволило получить из бюджета Хабаров-
ского края субсидию на развитие работы 
по патриотическому воспитанию молоде-
жи в размере 235 000 рублей.

– Что это дало казакам «Николо-Алек-
сандровского»?

– Прежде всего – возможности для 
дальнейшего развития. Что такое реестр? 
Это список казаков, которые приняли на 
себя обязательства по несению государ-
ственной и иной службы. Сюда относится 
военно-патриотическая работа, образова-
тельная деятельность, подготовка к воен-
ной службе, содействие в противостоянии 
стихийным бедствиям, чрезвычайным си-
туациям, ликвидация последствий проис-
шествий такого рода. Также казаки могут 
выполнять работу по поддержанию обще-
ственного порядка, охранять природу, 
объекты культурного наследия. 

Несение государственной службы тре-
бует значительных временных и трудо-
затрат. А практически у всех казаков есть 
семьи, дети, которых нужно содержать. 
Организационно-правовой статус ГКО по-
зволяет заключать договора с МВД, МЧС, 
природоохранными структурами, другими 
организациями и ведомствами, в зависи-
мости от того, какие обязательства прини-
маются казаками. 

В прошлом году, например, «Николо-
Александровское» получило субсидию от 
правительства Хабаровского края на про-
ведение патриотическо-воспитательной 

При формировании мобилизационного резерва, 
добровольческих батальонов казаки получают 
возможность служить обособленно. С 2020 года 
призывники направляются служить в 83-ю отдельную 
гвардейскую десантно-штурмовую бригаду, которая 
дислоцируется в Уссурийске.
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работы с молодежью. С МВД прорабаты-
вается вопрос выплат казакам за привле-
чение к охране общественного порядка. 
Сейчас они занимаются этим на безвоз-
мездной основе – на значимых массовых 
мероприятиях. На договорной основе ка-
заки смогут совместно с полицейскими 
патрулировать улицы, другие городские 
территории. Уверен, с приходом нового 
окружного атамана эти организационные 
вопросы будут решаться более активно.

У общественных казачьих организаций 
таких возможностей нет. Той же просвети-
тельской или патриотической работой они 
могут заниматься только на добровольной 
и безвозмездной основе. 

– Если сделать своего рода экскурс в 
историю взаимоотношений казачества и 
государства, какую динамику вы видите? 

– Здесь можно говорить о том, что было 
до и после вступления в силу в 2005 году 
Федерального закона №154-ФЗ «О го-
сударственной службе российского ка-
зачества». До этого казаки существовали 
исключительно в статусе общественных 
организаций. Какого-то тесного взаи-
модействия с госорганами не было. По-
явление 154-го закона резко изменило 
ситуацию. Он заложил правовые основы 
государственной службы казачества, и 
развитие обществ пошло гораздо более 
активно и упорядоченно. Соответственно, 
стало более позитивным отношение орга-
нов государственной власти – причем на 
всех уровнях. 

– Какие проблемы в развитии россий-
ского казачества требуют первоочеред-
ного решения?

– Повторюсь, казак всегда должен быть 
при деле. И когда человеку предлагается 
нести, скажем, службу по охране приро-
ды на общественных началах и без ос-
вобождения по основному месту работы, 
– он откажется. Потому что можно отпро-

ситься на день с работы, но постоянно со-
вмещать одно с другим не получится. Тем 
более когда речь идет о выезде в тайгу, 
это может занять и месяц, и больше. Пока 
казак там будет нести службу, он основную 
работу потеряет. В этом случае нужно го-
ворить о возмездном характере службы. 
Чтобы человек получил соответствующую 
подготовку и выполнял эту работу на про-
фессиональной основе. 

Здесь возникает второй аспект – обуче-
ние. Казак – прежде всего воин. И для того 
чтобы иметь возможность нести службу, он 
должен быть соответствующим образом 
подготовлен. Когда необученный человек 
приступает к выполнению обязанностей в 
той или иной сфере, это может обернуться 
бедой. 

И самая, наверное, большая проблема, 
актуальная для всех регионов, – требует 
большей определенности статус казака 
при несении ими государственной служ-
бы. Например, когда казаки привлекают-
ся к охране общественного порядка, они 
действуют как дружинники или внештат-
ные сотрудники полиции. То есть, их пол-
номочия сильно ограничены в сравнении 
с полицейскими. И это сильно ограничи-
вает возможности казаков при несении 
службы. 

– На прошедшем недавно расширенном 
заседании президиума Совета по делам 
казачества и помощник президента РФ 
Дмитрий Миронов, и атаман Всероссий-
ского казачьего общества казачий генерал 
Николай Долуда говорили о важности уси-
ления работы с молодежью, воспитания 
подрастающего поколения в духе патри-
отизма, любви к Родине. По словам ата-
мана Уссурийского войскового казачьего 
общества казачьего генерала Владимира 
Степанова, ГКО «Николо-Александровское» 
по этому направлению показывает хоро-
шие результаты. Как у вас поставлена 
работа с молодежью?

– Во-первых, в масштабах страны дей-
ствует Всероссийское детско-юношеское 
и молодежное казачье движение «Союз 
казачьей молодежи России», с которым 
мы тесно взаимодействуем. Что же касает-
ся нашего казачьего общества, работаем 
со школами, детским домом №1, творче-
скими коллективами. 

Со школами заключаются соглашения, 
после этого казаки-наставники начина-
ют работать с детьми. Прежде всего, идет 
изучение истории, традиций, культуры 
казачества. Для детей организовывают-

ся выезды в музеи, экскурсии в войско-
вые части, проводятся уроки мужества 
и так далее. Много внимания уделяется 
духовно-нравственному воспитанию. Ка-
зак – человек православный. И по этому 
направлению мы очень тесно работаем с 
Русской православной церковью. 

В текущем году уже пять лет, как в сред-
ней общеобразовательной школе №6 
города Хабаровска действуют кадетские 
классы казачьей направленности. Наряду 
с общеобразовательной программой у де-
тей идет дополнительный факультатив, где 
также преподается история казачества, из-
учаются традиции, ведется усиленная фи-
зическая подготовка, занятия по фланки-
ровке (искусство обращения с клинковым 
оружием. – Ред.). Плотно с данной школой 
работают не только казаки ГКО «Николо-
Александровское», но Казачье общество 
«Станица Амурско-Уссурийская», которую 
возглавляет войсковой старшина атаман 
Константин Белинский. Вклад данного 
атамана в развитие казачьего кадетского 
образования очень большой, поскольку 
казаки-наставники не только формируют-
ся из числа казаков КО «Станица Амурско-
Уссурийская», но их работа оплачивается 
из личных средств атамана Константина 
Белинского. 

Во-вторых, по инициативе Полпред-
ства по ДФО в этом году впервые во Все-
российском детском центре «Океан» в 
Приморском крае состоится тематическая 
казачья смена из числа воспитанников ка-
детских казачьих классов и объединений 
«Казачий Восток». В течение смены прой-
дут отборочный тур Всероссийской воен-
но-спортивной игры «Казачий сполох» и 
спартакиада допризывной казачьей мо-
лодежи. Возраст участников слета – 12 
– 17 лет, но мы добились, что туда смогут 
поехать и ученики 5-го кадетского класса 
6-й школы, которым сейчас 11 лет. 

В-третьих, в прошлом году ГКО «Нико-
ло-Александровское» заключило согла-
шение о сотрудничестве с детским домом 
№1 Хабаровска. Казаки ведут активную 
работу с его воспитанниками, а также с 
ребятами, проживающими в патронаж-
ных семьях. И отзывы исключительно хо-
рошие. Детям прививается дисциплина, 
они уже по-другому относятся к жизни, к 
родителям, у них вырабатывается чувство 
уважения к старшим. Растет достойное  
поколение.

Фото: из архива Дмитрия Фасахова

В этом году впервые во 
Всероссийском детском 
центре «Океан» в Приморском 
крае состоится слёт казачьих 
классов и объединений 
«Казачий Восток». 
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РЕКОНСТ РУ К ЦИЯ

Подвиг героев не забыт
Казаки городского казачьего общества «Николо-Александровское» совместно с участниками клубов военно-
исторической реконструкции провели в с. Князе-Волконское Хабаровского района фестиваль-реконструкцию. 

Мероприятие было посвящено памяти советских воинов, защищавших г. Лиепая в июне 1941 года.

Зенин выразил отдельные слова благодарности клубам 
военно-исторической реконструкции «Хабаровский пехотинец» и 
«Старый солдат». В организации мероприятия ему также помогал 
начальник штаба по патриотическому движению ГКО «Николо-
Александровское» Алексей Михайлов. 

Город как крепость

Некоторые историки сравнивают Обо-
рону Лиепаи с защитой Брестской кре-
пости. Тогда советским войскам, прежде 
всего бойцам Балтийского флота и сухо-
путным войскам Прибалтийского военного 
округа, пришлось противостоять мощной 
группировке из 20 тысяч военнослужащих  
291-й пехотной дивизии вермахта, уси-
ленной несколькими полками. Немцы 
рассчитывали повторить блицкриг и взять 
город за два дня, однако столкнулись с 
ожесточенным сопротивлением со сторо-
ны обороняющихся, в результате чего бит-
ва за город растянулась на восемь дней.

Под постоянными авиационными нале-
тами гитлеровцев бойцы сумели не только 
организовать грамотную оборону, но осу-
ществили контратаку, уничтожили немец-
кий бронепоезд. 

В дальнейшем советским войскам все 
же пришлось отступить, однако делалось 
это организованно. Последним защитни-
кам Лиепаи удалось вырваться в южном 
направлении. Одна группа сравнительно 
благополучно достигла границы с Литвой 
28 июня, другие прорывались в разных 
направлениях, на пути уничтожая литов-
ские военизированные формирования и 
разобщённые части соединений вермах-
та. А одна из групп даже временно отбила 
у врага литовский город Скуодас. 

Хабаровские реконструкторы же вос-
создали операцию по прорыву из окруже-
ния основных сил обороняющихся, совер-
шенную ранним утром 27 июня 1941 года.

В память погибших…

При подготовке к реконструкции орга-
низаторы изучили многие архивные до-
кументы и работы исследователей – исто-
риков и краеведов – по данной теме. Как 
оказалось, в обороне г. Лиепая принимали 
участие люди, много лет своей жизни от-
давшие нашему Дальнему Востоку. Напри-
мер, полковник Андрисюк Александрович 
Томилов – начальник цикла общевойско-

вой подготовки Либавского военно-мор-
ского училища ПВО Военно-морского 
флота, более 20 лет прослуживший в раз-
личных частях Дальнего Востока.

Первые дни войны он встретил в г. Ли-
епая, где возглавил сводный курсантский 
батальон, действовавший на переднем 
крае обороны. Во время контратак Томи-
лов лично поднимал подчинённых в кон-

тратаки и шёл впереди строя. Полковник 
получил тяжёлое ранение. Санитарная 
машина, на которой его везли в госпиталь, 
попала на противотанковые мины.

– Одна из главных задач реконструк-
тора – не просто углубленное изучение 
определённых аспектов истории, а её со-
хранение путём просвещения людей на 
примере реальных исторических фактов, 

судеб героев – защитников Отечества. 
Этому мы стараемся учить наших вос-
питанников, – отметил председатель во-
енно-исторического клуба «Уссурийский 
фронт» Дмитрий Зенин.

Воспитание молодёжи

Зенин выразил отдельные слова бла-
годарности клубам военно-исторической 
реконструкции «Хабаровский пехотинец» 
и «Старый солдат». В организации меро-
приятия ему также помогал начальник 
штаба по патриотическому движению 
ГКО «Николо-Александровское» Алексей  
Михайлов. 

– Как правило, все такие мероприятия 
проходят при поддержке спонсоров. Но в 
этот раз мы не стали привлекать броневик 
и другую моторизированную технику, по-
этому обошлись собственными силами. В 
реконструкции приняли участие 30 чело-
век со стрелковым вооружением. Наша 
задача была показать зрителям, как наши 
войска прорывались из окружения. Но по-
мимо самого боя были организованы и 
интерактивные площадки для зрителей, – 
рассказал Алексей Михайлов.

Зрителям были представлены аппара-
ты военно-полевой связи тех лет. Также 
был организована площадка, где можно 
было поучиться штыковому бою. 

Была и интерактивная площадка «Ле-
нинградские шахматы», посвященная 
первому турниру по шахматам в годы во-
йны, который прошел в блокадном Ленин-
граде в ноябре – декабре 1941 года. 

– Дети и взрослые знакомились с до-
военными упражнениями по шахматам 
для начинающих игроков. В довоенный 
период СССР был страной – лидером по 
количеству шахматных секций и кружков. 
Более того, шахматы рассматривались во-
енным командованием как игра, способ-
ная тренировать у командиров и бойцов 
тактическое мышление, хладнокровие, 
целеустремленность и многие другие ка-
чества. А изучение шахмат входило в обя-
зательную подготовку краснофлотцев и 
красноармейцев. Не стоит забывать, что в 
военные годы многие выдающиеся шах-
матисты встали на защиту Родины, – отме-
тил Дмитрий Зенин.

Не обошлось, конечно, и без выставки 
вооружения времен Великой Отечествен-
ной войны, вызвавшей большой интерес 
как со стороны детей, что естественно, так 
и со стороны уже взрослых. Именно через 
такую живую историю, которую можно 
буквально потрогать, и сохраняется лучше 
всего историческая память.

Фото: Виктория Мозжухина
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ВЫСТА ВК А 

Первопроходцы, гвардейцы, амурцы
В Хабаровском краеведческом музее имени Н. И. Гродекова открывается выставка «Казачество на государевой службе» из собрания 

Государственного исторического музея (Москва). 

Александр АЛЕКСАНДРОВ

«Б огатство России при-
растать будет Сиби-
рью» – так более двух 
столетий назад про-
зорливо сказал Ми-
хайло Васильевич Ло-
моносов. Можно было 

бы прибавить – и Дальним Востоком 
тоже. Эта выставка о «богатстве» герои-
ческом – о том, как казаки осваивали Си-
бирь, Дальний Восток и Северный Кавказ, 
храбро бились с врагом в Отечественной 
войне 1812 года и на фронтах Первой 
мировой войны. На планшетах – редкие 
литографии эпохи Наполеоновских войн, 
архивные снимки казачьих семей, уни-
форма и награды, карикатуры и лубоч-
ные плакаты.

В числе экспонатов знаки почётных и 
станичных судей, которые создавались по 
положению 1891 года. Образцы казачьей 
формы XIX века – гордости российской 
императорской гвардии. Портреты про-
славленных казачьих атаманов и людей, 
связанных с историей казачества: Ермака 
Тимофеевича, Матвея Ивановича Платова, 
Якова Петровича Бакланова и Николая 
Николаевича Муравьева-Амурского.

Целый планшет посвящен Амурско-
му казачьему войску, которое было об-
разовано 29 декабря 1858 года. Указ об 
этом подписал император Александр II, а  
1 июня 1860 года в свет вышло «Положе-
ние об Амурском казачьем войске» в со-
ставе двух конных полков и батальонов.

В памятке об Амурском казачьем полку 
так определялся облик казака: «Амурский 
казак призван Царем охранять далекий 
край от нашествия врагов, он первый за-
сельник его и первый властелин. В мирное 
время до службы и после службы оружием 
твоим служит плуг и борона, а по перво-
му слову батюшки Царя ты вооружаешься 
шашкой, винтовкой, садишься на коня и 
идешь жестоко наказывать нарушителей 
мира и порядка».

В Первой мировой войне 141 казак 
Амурского казачьего войска стал Геор-
гиевским кавалером, 175 награждены 
медалью за храбрость, ни один не попал 
во вражеский плен – бились с врагом до 
конца.

«Атаману первая чарка  
и первая палка»

Заглянем в Славянский зал музея, где 
собрана целая «казачья Атлантида». 

Редкий экспонат – небольшой бочонок 
с девятью кружками по бокам и поддоном, 
который выполнен в «царском серебре», в 
расписном стиле, – богато изукрашен тон-
кой чеканкой. 

Надпись в центре круга гласит о том, 
что «Братина сия была сооружена атама-
ном Амурского казачьего полка Печенки-
ным…», а по бокам двенадцать поговорок 
и пословиц, которые более всего соот-
ветствуют веселому моменту пития в тес-
ном казацком кругу: «Мы, казаки, во всем 
простаки, говорить красно не умеем, душу 
имеем простую, а сердце у нас как чистый 
алмаз»…

Известно, что изготовлена была брати-
на в ювелирной мастерской Хлебникова 
в Москве в 1867 году. И, вероятнее все-
го, не в единственном числе, подобные 
«подарочные заказы» поступали в эту 
мастерскую от других казачьих атаманов 
Российской империи. Сначала братина 

находилась в Благовещенске, где в те 
годы была ставка Амурского казачьего 
войска, а затем «переехала» в Хабаровск 
на одну из торгово-промышленных вы-
ставок, где использовалась по своему 
прямому назначению на губернаторских 
«презентациях».

Среди тех, кто пил из чарок горячи-
тельные напитки, был генерал-губернатор 
Приамурского края, который исполнял 
обязанности наказного атамана, и высшее 
офицерство.

Владельцами главной казачьей чаши 
предположительно были генерал-лейте-
нант С. М. Духовской, генерал от инфан-
терии Н. И. Гродеков и другие высоко-
превосходительные лица. Пережив все 
революции и злоключения, в середине 
прошлого века эта реликвия оказалась в 
Гродековском музее, но кто-то из посети-
телей украл две кружки. Теперь она нахо-
дится под стеклом и сигнализацией.

Когда-то был в музее графинчик с чёр-
тиком внутри. Подарок амурским казакам 
с Дона, знаменитого Аксайского стеколь-
ного завода. Такие графинчики казачки 
выставляли на стол перед засидевшимися 
гостями, тем самым показывая им, что они 
«допились до чёртиков» и им пора идти 
домой. Но и он пропал.

«Построен чекмень  
с шароварами…»

Первые казачьи экспонаты появились 
в музее благодаря Н. И. Гродекову. В 
1896 г. он разослал по казачьим войскам 
телеграммы с просьбой прислать образ-
цы старого казачьего оружия и обмунди-
рования времен графа Н. Н. Муравьева-
Амурского.

Была в экспозициях и пушка. Ее изго-
товили по проекту начальника 2-й дис-
танции II участка Водных путей Амурского 
бассейна А. Калюжного в ст. Черняевой 
Амурского казачьего войска. 

Орудие состояло из «дымогарной 
трубки, обвитой стальной телеграфной 
проволокой, нагревавшейся докрасна, в 
два ряда, казенная часть в три ряда, дно 
трубки заклепано пластинкой в дюйм 
толщины и обернуто проволокой и зали-
то медью, и вся трубка, с навитой на ней 
проволокой, облита медным припоем. 
Получился род витого ствола, компакт-
ной массы, который в свою очередь был 
заключен в деревянный корпус, состоя-
щий из 4 тщательно пригнанных березо-
вых брусков, на который нагнаны в рас-
каленном состоянии бугеля из шинного 
железа. 

Пушка выдержала более ста выстре-
лов, ядрами и картечью. Заряд рассчитан 
пропорционально весу берданочного па-
трона и равен 3/8 фунта пороха. Стреляет 
довольно правильно в цель, для чего при-
способлен выверенный пробной стрель-
бой прицел. Дальность полета картечи до 
250 сажен, ядра до 1,5 верст...».

Два бурхана и бивень 
мамонта 

Подъесаул Куртуков (пос. Венюков-
ский) выслал «двух деревянных бурханов 
ороченского изделия, взятых у орочен с 
верховья Хора». 

Есаул К. Е. Федосеев, начальник конно-
го завода УКВ на станции Галенки, пере-
дал цаплю. 

Казак Михаил Илларионович Декин из 
ст. Гродеково Уссурийского казачьего во-
йска – друзу горного хрусталя и три образ-
ца серебро-цинковой руды.

А еще старшина Амурского казачьего 
войска Николай Киприянович Сотников 
подарил музею семь окаменевших зу-
бов и бивень мамонта, а также пакетик с  
киноварью.

Но рекорд в пожертвованиях побил 
казак окружной станицы Козловской Ус-
сурийского казачьего войска Прокопий 

Трифонович Быков (впоследствии первый 
препаратор музея). 

Он передал «323 экземпляра жуков 
редких видов, вероятно, достигавших в 
длину 2 вершка; 60 экземпляров пере-
пончатокрылых; около 420 – чешуекры-
лых; шкуры птиц, зверьков и черепах; 
спиртовые растворы рыб; рога гурана, об-
разцы каменного угля, а также два бурха-
на уссурийских гольдов – Ганьки и Агбми, 
а позднее чучело сибирской белки».

Когда-то в музее стоял великолепный 
экспонат – амурский тигр, которого Быков 
добыл в тайге. В «Краткой истории При-
амурского отдела ИРГО» говорилось, что 
«препаратором П. Т. Быковым были изго-
товлены крупные чучела: моржа, лося, 2 
медведей, медвежонка, тигра с кабаном, 
калуги и других разных зверей: 12 зверей, 
20 птиц и 9 рыб».

С 1900 по 1912 г. он исполнял обязан-
ности эконома в Хабаровском кадетском 
корпусе, преподавал переплетное дело 
и препарирование. Дослужился до над-
ворного советника, что соответствовало 
чину войскового старшины в казачьих  
войсках…

 «Казачество 
на государевой 
службе» будет 
работать по  
11 сентября

Амурские казаки. 1918 год. Фото из фондов Хабаровского краеведческого музея имени Н.И. Гродекова.
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ИСТОРИЯ 

КАК КАЗАКИ КОЛУМБАМИ СТАЛИ
Накануне Дня России Владимир Путин выступил с речью, в которой провел параллели между Россией XXI века и эпохой Петра I: «Казалось бы, воевал 

Пётр I со Швецией, что-то отторгал? Ничего не отторгал. Он возвращал!». При этом Владимир Владимирович добавил, что сегодня нам следует 
«возвращать и укреплять» Россию. 

Александр АЛЕКСАНДРОВ

Д а, все так и есть. Россия – им-
перия, и в ином обличье су-
ществовать не может. Импе-
рией она становилась задолго 
до Петра I. Будет уместным 
вспомнить и отдать должное 
казачеству в расширении и 

освоении земель Дальнего Востока. В 
истории навсегда останутся их имена – 
Ивана Москвитина, Василия Пояркова, 
Семёна Дежнёва, Ерофея Хабарова, Вла-
димира Атласова, Михаила Стадухина и 
многих других. 

Со своими казачьими дружинами они 
освоили всю Сибирь, побережье Арктики 
и береговую линию восточных границ ма-
терика до устья Амура.

Об этом рассказал председатель При-
амурского географического общества во-
енный историк Александр Филонов.

Там, где багряное солнце 
встаёт…

Казачество не только оберегало грани-
цы Русского государства, но и приумножа-
ла земли Русского государства в западной, 
северной, южной и восточной части госу-
дарства Российского.

Для наглядности приведу пример. Ка-
зачий атаман Ермак Тимофеевич с сорат-
никами в XVI веке не только защитил рос-
сийские земли от набегов Кучумовской 
орды, но и, разбив войско сибирского 
хана Кучума, покорил Сибирские земли 
для Русского государства.

Кочи Дежнева впервые прошли из Ле-
довитого океана в Тихий проливом, ныне 
носящим имя Беринга. Русские мореходы 
и землепроходцы обследовали, таким об-
разом, все северное побережье Евразии и 
омывающие его моря. Плавание Дежнева 
и открытие им пролива между Азией и 
Америкой не случайно сравнивали с под-
вигом Христофора Колумба.

 А что мы сегодня знаем о русско-цин-
ской войне? События знаменательны тем, 
что казаки разбили хвалёную китайскую 
армию династии Цин. А имена Онуфрия 
Степанова, Ерофея Хабарова, Алексея Тол-
бузина навсегда вошли в историю.

Казачество на подвластных ему землях 
практически создавало не только казачьи 
станицы, но и сооружало укрепленный 
острог. Это само по себе упрощало оборо-
ну и закрепление границ.

 В 30-х годах ХVII века русские казаки 
закрепились в Якутске на Лене и, бази-
руясь на Ленских острогах и зимовьях, в 
поисках «новых землиц» двинулись мор-
ской дорогой на восток. До них доходили 
от местных племен смутные слухи о том, 
что здесь простирается огромное море, а 
на юге за хребтами течет широкая, полно-
водная река – «Чиркол или Шилкор». 

«А живут на той реке 
тунгусы многие…»

Сегодня известно 22  названия Амура, 
и 17 из них связаны с черным цветом. Ха-
ра-Мурен – так называли Амур монголы. 
Сахалян-Ула  – маньчжуры. Хэйлундцзян, 
Хэйхэ – китайцы. Жители верховьев Аму-

ра – дауры называли его Шилкар, эвен-
ки – Чиркол. Тунгусское название – Эвур, 
то  есть Добрый мир. Нанайцы называли 
Амур Мангму, что означает Большая река. 
У нивхов Амур звучало как Ямур, то есть 
Большая вода, – и так далее.

Еще в  середине XVII столетия верх-
нее и  среднее течение Амура до  устья 
реки Сунгари считалось Шилкой, и только 
Нижний Амур – Амуром. Все это нередко 
вносило сумятицу в  головы русских зем-
лепроходцев.

Томский казачий атаман-пятидесятник 
Дмитрий Епифанович Копылов, служи-
лый человек Фома Федулов и енисейский 
подьячий Герасим Тимофеев 11 янва-
ря 1636 года подали томскому воеводе 
князю Ивану Ивановичу Ромодановскому 
челобитную, в которой утверждали, что 
знают дорогу «на реку Сивирюю, а живут 
на той реке тунгусы многие… а на тебя, 
государь, ясака с тех тунгусов нет…». Че-
лобитчики просили князя отпустить их на 
эту реку и снабдить экспедицию оружием 
и продовольствием.

Воевода послал с Копыловым в поход 
10 конных и 40 пеших казаков. В 1637 
году Копылов привел отряд из Томска в 
Якутск, главный острог «Ленской земли-
цы». В составе отряда были даже подья-
чий и кузнец «для пищальных поделок и 
для всяких судовых дел». 

Наверное, в Якутске никто не мог ука-
зать Копылову дорогу к этой таинственной 
реке, на берегах которой можно было до-
быть много «мягкой рухляди», то есть цен-
ных мехов. Как ни странно, но направле-
ние атаман выбрал правильное.

«И плыли они 
встречь солнцу...»

Семен Дежнёв
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Продолжение в следующем номере

Весной 1638 года отряд Копылова со 
взятым из Якутска переводчиком-толма-
чом Семеном Петровым по кличке Чистой 
спустился по Лене до устья ее правого 
притока Алдана, а затем пять недель на 
шестах и бечевой поднимался вверх по 
нему. В конце июля в 100 верстах выше 
устья реки Маи, правого притока Алдана, 
Копылов поставил Бутальское зимовье и 
объясачил окрестных тунгусов. Теперь их 
зовут эвенками. 

«А шли они Алданом  
до Маи реки…»

Именно там, в Бутальском зимовье, 
были получены самые ранние сведения 
о существовании в низовьях впадающей 
в море реки Чиркол «серебряной горы». 

А ведь на Руси в ту пору ощущалась 
острая нехватка серебра. Именно поэтому 
на поиски этой горы решено было в конце 
1638 года отправить с Алдана специаль-
ную экспедицию.

Поздней осенью 1638 года Копылов 
направил к верховьям Алдана отряд ка-
заков с целью разыскать таинственный 
«Чиркол», но нехватка продуктов застави-
ла посланных вернуться. От местных жите-
лей казаки узнали, что за горным хребтом 
Джугджур находится большое море. Воз-
никла идея отправки экспедиции к устью 
Чиркола по этому морю.

В мае 1639 года Копылов отправил на 
разведку пути к «морю-окиану» отряд во 
главе с томским казаком Иваном Юрье-
вичем Москвитиным. В составе отряда 
было 20 томских казаков и 11 краснояр-
ских. Вели отряд проводники-эвенки. В 
отряде состоял казак Нехорошко Ивано-
вич Колобов, который, как и Москвитин, 
представил в январе 1646 года «скаску» 
о  своей службе в этом походе. Обе эти 
«скаски» явились важными документа-
ми, осветившими обстоятельства выхода 
русских землепроходцев к Охотскому 
морю.

Вскоре после того как отряд Москвити-
на в июне 1639 года вышел на реку Маю, 
выяснилось, что среди тунгусов, сопрово-
ждавших казаков в качестве проводников, 
есть две женщины, которые уже бывали в 

Приамурье. Они первыми сообщили каза-
кам, что нижнюю часть реки Чиркол назы-
вают еще Омуром или Амуром. 

Дорога к Охотскому морю по незна-
комому маршруту была трудной и опас-
ной. Прилагая немалые усилия, казаки 
протащили лодки по мелким рекам. В 
пути им не раз приходилось бросать 
одни и строить новые струги и лодьи, 
преодолевая волоки и водопады на гор-
ных участках рек. Это поистине был путь 
в неизвестность.

В августе 1639 года отряд Москвитина 
впервые вышел к морю, которое назвали 

Сегодня известно 
22 названия 
Амура, и 17 из них 
связаны с чёрным 
цветом.

Ламским (от тунгусского слова  «лама»  – 
«большая вода»; теперь Охотское море). У 
устья Ульи казаки Москвитина построили 
несколько изб, окружили их изгородью 
из заостренных вверху бревен и окопа-
ли рвом. Это зимовье (небольшой острог) 
стало первым поселением русских на 
дальневосточном побережье.

«А на той де реке на Улье…»

Особо казаков поразило обилие рыбы 
в местных реках и соболя в тайге. 

В «скасках» об этом походе содержатся 
самые первые сведения о тихоокеанских 
лососевых рыбах: кете, горбуше, кижуче, 
мальме.

В донесении казак, не сдержавшись, 
выразил свое удивление тем, что быстрым 
течением рыбу выбрасывает на берег, и 
берег оказывается почти весь усыпан этой 
рыбой, «и ту лежачую рыбу ест зверь – вы-
дры и лисицы красные, а черных лисиц 
нет».

По реке Улье жили ламуты, или, как их 
называли казаки, «пешие тунгусы» (они 
не разводили оленей, теперь их называют 
эвенами; не путать с эвенками), охотники 
и рыболовы каменного века, жившие ро-
довым строем. 

Колобов описал их оружие и инстру-
менты: «А на той де реке на Улье соболя 
и иного всякого зверя у них много, а бой 
у них лучной, у стрел копейца и рогатины 
все костяные, а железных мало: и  лес и 
дрова секут и юрты рубят каменными и 
костяными топорами».

От местных ламутов казаки узнали о 
том, что севернее их зимовья впадают в 
море реки, на берегах которых прожива-
ет сравнительно много местных жителей. 
Поэтому Москвитин выслал в начале октя-
бря на речной лодке 20 казаков на север 
вдоль побережья. 

Через трое суток они добрались до 
устья реки Урак, а затем и до реки, полу-
чившей название Охота (от эвенкского 
слова «акат» – «река»). Оттуда казаки про-
следовали морем далее на восток, пройдя 
более 500 километров вдоль северного 
побережья. 

Фото из архива А.М. Филонова

Казачий  острог

Иван Москвитин
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РЕЦ ЕП Т ОТ М АТ У Ш К И

Мясо с грибами в горшочках 
Кухня донских казаков. Довольно часто в донской казачьей кухне встречаются различные рецепты 
приготовления блюд в горшочках. К сожалению, горшочки на кухнях хозяек встречаются все реже,  

и совершенно напрасно, ведь блюда, приготовленные в этой кухонной утвари, получаются высочайшего класса 
и незабываемого вкуса.

НА СОПКАХ  
МАНЬЧЖУРИИ

Время пугает все новыми бурями,
Но в приграничной дали
Прошлое дремлет на сопках Маньчжурии,
Прадеды здесь полегли.

Там, где покоится войско былинное,
Всюду забвенья следы.
Лишь под мелодию вальса старинного
Листья кружат у воды.

Плачут дождями просторы притихшие,
Слушая памяти вальс.
Вы нас простите, герои погибшие,
Что позабыли о вас.

ПРАЗДНИК ПРЕДКОВ

На Ивана на Купалу
Нас как будто дразнит бес
И несет куда попало:
Тянет в речку, манит в лес.

П редлагаем пошаговый рецепт 
приготовления мяса с гри-
бами в горшочках. Взяв этот 
рецепт на заметку, вы обяза-
тельно сможете удивить непо-
вторимым вкусом этого блюда 
своих друзей. Будьте уверены, 

друзья останутся довольны.
Для приготовления мяса с грибами в 

горшочках понадобится:
1. 500 г говядины.
2. 300 г грибов (шампиньоны, белые и 

др.).
3. По 200 г цветной капусты и брокколи.
4. 250 г моркови.
5. Молотые орехи, можно любые, расти-

тельное масло, зелень.
Для сметанного соуса:

1. 100 г жирной сметаны.
2. Один тертый плавленый сырок.
3. Соль, немного черного молотого перца.

Для соуса к мясу:
1. Один апельсин.
2. По одной столовой ложке горчицы и 

сливочного масла.
3. Соль, перец.

Пошаговый рецепт приготовления:

1 Мясо нарезать небольшими кусочками 
и слегка обжарить на сухой чугунной 

сковородке. Цветную капусту и брокколи 
разделать на соцветия, морковь мелко по-
резать. Овощи обжарить отдельно на рас-
тительном масле.

2 С апельсина теркой снять цедру. Из 
мякоти отжать сок. Сливочное масло 

растопить, добавить сок и цедру апельси-
на, горчицу, немного соли, перец на свой 
вкус. Перемешать. Выложить мясо в соус и 
оставить на 20 минут.

3 Тертый плавленый сырок смешать со 
сметаной, посолить, поперчить. Ово-

щи, мясо и порезанные грибы слоями 
выложить в глиняные горшочки, сверху 
посыпать тертыми орехами, полить сме-
танным соусом. Запекать в духовке при 
температуре 180 градусов до готовности.

Приятного аппетита!

Ангела за трапезой!

ВИКТОР ГЫРНИК – уссурийский казак, в прошлом 
атаман ХКО «Станица «Императорская гавань», 
ветеран боевых действий в Чеченской Республике.

Слушать песни хоровода
Приходи и ты, сестра.
Мы венки забросим в воду,
Порезвимся у костра.

После, ради интереса,
Утомившись от забав,
Забредем в чертоги леса,
Наберем целебных трав.

А когда над темной чащей
Полыхнет зарей восток,
Мы отыщем настоящий, 
счастья аленький цветок.

ПРОПАВШИМ  
БЕЗ ВЕСТИ

Тебя нет в списках павших,
Убитых той войной.
Ты без вести пропавший
И вроде не герой,

Хотя и на рассвете
В том роковом году
Огнем прицельным встретил
Напавшую орду.

Не раз ходил в атаку
И, увлекая взвод
В отчаянную драку,
Хрипел: «Вперед! Вперед!».

Но смерть свинцом косила,
Огнем разрывов жгла,
И истощилась сила,
А помощь не пришла…

Недолгий дождь печально
Тела бойцов омыл,
И не было прощаний,
И не было могил.

Но были сотни павших,
Убитых той войной,
И без вести пропавших,
Где каждый был герой!


